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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft dit voorstel van resolutie, dat 
de urgentie bekwam tijdens de plenaire vergadering 
van de Kamer van 14 mei 2020, besproken tijdens haar 
vergaderingen van 30 juni en 15 en 22 september 2020.

I. — PROCEDURE

Tijdens haar vergadering van 30 juni 2020, heeft uw 
commissie beslist schriftelijke adviezen te vragen aan 
de volgende instanties:

— het Instituut voor de Gelijkheid van Vrouwen en 
Mannen;

— de Vrouwenraad;

— de Conseil des Femmes francophones de Belgique

— de NAR

— VBO

— ACV Vrouwen

— ABVV Vrouwen

— ACLVB-WO=MEN

— Unizo

— de Juridische dienst van de Kamer

— de Fédérations des centres de planning familial

— Mirabal Belgium

— RoSa

— Zij-kant

II. — INLEIDENDE UITEENZETTING

Mevrouw Sofie Merckx (PVDA-PTB), mede-indiener 
van het voorstel van resolutie, legt uit dat er tijdens de 
coronacrisis in het Parlement reeds heel wat aandacht is 
gegaan naar het thema van de vrouwenrechten. Enkele 
voorstellen van resolutie en wetsvoorstellen werden reeds 
behandeld. Het debat rond vrouwenrechten is echter 
nog niet afgesloten. Dat werd ook duidelijk tijdens de 

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné cette proposition de 
résolution, à laquelle l’assemblée plénière de la Chambre 
du 14 mai 2020 a accordé l’urgence, au cours de ses 
réunions du 30 juin et des 15 et 22 septembre 2020.

I. — PROCÉDURE

Au cours de sa réunion du 30 juin 2020, votre com-
mission a décidé de demander les avis écrits des ins-
tances suivantes:

— l’Institut pour l’égalité des femmes et des hommes

— le Vrouwenraad;

— le Conseil des Femmes francophones de Belgique

— le CNT

— la FEB

— la CSC Femmes

— la FGTB Femmes

— CGSLB-WO=MEN

— l’Unizo

— le Service juridique de la Chambre

— les Fédérations des centres de planning familial

— Mirabal Belgium

— RoSa

— Zij-kant

II. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

Mme Sofie Merckx (PVDA-PTB), coauteure de la 
proposition de résolution à l’examen, explique que la 
question des droits des femmes a déjà retenu beaucoup 
d’attention au Parlement pendant la crise du coronavirus. 
Plusieurs propositions de résolution et propositions de 
loi ont déjà été examinées. Le débat sur les droits des 
femmes n’est pas pour autant clôturé. L’audition sur 
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hoorzitting van 29 juni 2020 over intrafamiliaal geweld in 
het Adviescomité voor de Maatschappelijke Emancipatie.

Tijdens de lockdown stegen de oproepen naar de hulp-
lijnen voor intrafamiliaal en seksueel geweld met 70 %. 
Het voorstel van resolutie vraagt nu dat deze hulplij-
nen 24 uur op 24 en 7 dagen op 7 bereikbaar gemaakt 
worden. Slachtoffers van intrafamiliaal en seksueel 
geweld moeten ook buiten de kantooruren om hulp 
kunnen vragen.

De indieners vragen ook dat de hulplijnen worden 
uitgebreid met een mobiel telefoonnummer, zodat slacht-
offers op een discrete manier sms’en kunnen sturen naar 
de hulplijnen. De oproepen naar de hulplijnen moeten 
kosteloos blijven, en het nummer mag niet op de tele-
foonrekening van het slachtoffer verschijnen.

Verder wordt er gevraagd om bijkomende noodopvang-
plaatsen voor slachtoffers van intrafamiliaal en seksueel 
geweld te creëren en de financiële of andere drempels 
tot deze opvangplaatsen weg te nemen.

Door de sluiting van scholen en kinderopvang tijdens 
de lockdown, kwam er nog meer verantwoordelijkheid 
en zorg voor de kinderen op de schouders van vrouwen 
terecht. Bovendien wogen de lockdownmaatregelen nog 
zwaarder door voor alleenstaande ouders, waarbij het 
in 83 % van de gevallen om alleenstaande moeders gaat. 
Voor de indieners van het voorstel van resolutie is het 
huidige stelsel van “coronaverlof” onvoldoende, zoals 
La Ligue des Familles en de Gezinsbond ook stelden. 
De kleine aanpassingen die vervolgens door middel van 
bijzondere-machtenbesluiten zijn doorgevoerd, zijn voor 
de fractie van de spreekster nog steeds onvoldoende. Bij 
de start van het nieuwe schooljaar in september, zullen 
kinderen nog steeds niet vijf dagen per week naar school 
kunnen gaan. Moeders moeten ook dan nog voldoende 
ondersteund worden.

Ook de economische crisis ten gevolge van de co-
ronamaatregelen treft vrouwen harder dan mannen. 
Daarom vraagt het voorstel van resolutie dat het inkomen 
van vrouwen wordt gewaarborgd en dat de loons- en 

arbeidsvoorwaarden van vrouwen worden geherwaar-
deerd. De meeste zogenaamde “vrouwelijke” banen zijn 
ondergewaardeerd en slecht betaald. Vrouwen werken 
ook veel vaker deeltijds dan mannen.

De spreekster kondigt reeds twee amendementen 
aan. De bescherming van de vrouwenrechten tijdens 
de coronacrisis maakte reeds het voorwerp uit van twee 
voorstellen van resolutie en een wetsvoorstel. Daarom 

la violence intrafamiliale organisée le 29 juin 2020 au 
sein du Comité d’avis pour l’émancipation sociale l’a 
clairement montré.

Pendant le confinement, les appels aux lignes d’écoute 
destinées aux victimes de violences intrafamiliales et 
sexuelles ont augmenté de 70 %. La proposition de 
résolution à l’examen demande maintenant que ces 
lignes d’écoute soient disponibles 24 heures sur 24, 
7 jours sur 7. Les victimes de violences intrafamiliales 
et sexuelles doivent également pouvoir demander de 
l’aide en dehors des heures de bureau.

Les auteurs demandent également que les lignes 
d’écoute soient complétées par un numéro de téléphone 
portable afin que les victimes puissent envoyer discrè-
tement des SMS aux lignes d’écoute. Les appels aux 
lignes d’écoute doivent rester gratuits, et le numéro ne 
doit pas figurer sur la facture de téléphone de la victime.

Il est également demandé d’augmenter le nombre de 
places d’accueil d’urgence pour les victimes de violences 
intrafamiliales et sexuelles et de supprimer les obstacles 
financiers ou autres à ces places d’accueil.

Avec la fermeture des écoles et des garderies, le poids 
et la responsabilité de la prise en charge des enfants 
ont encore plus pesé sur les femmes. Les mesures de 
confinement ont en outre pesé encore plus lourdement 
sur les familles monoparentales, 83 % de celles-ci 
concernant des mères célibataires. Pour les auteurs 
de la proposition de résolution à l’examen, le système 
actuel de “congé corona” est insuffisant, comme l’ont 
également déclaré la Ligue des Familles et le Gezinsbond. 
Les petits ajustements qui ont été faits par la suite au 
moyen d’arrêtés de pouvoirs spéciaux sont encore insuf-
fisants pour le groupe de l’intervenante. À la rentrée de 
septembre, les enfants ne pourront toujours pas aller 
à l’école cinq jours par semaine. Les mères devront 
encore bénéficier d’un soutien suffisant.

La crise économique provoquée par les mesures prises 
contre le coronavirus touche également plus durement 
les femmes que les hommes. C’est pourquoi la proposi-
tion de résolution à l’examen demande que les revenus 

des femmes soient garantis et que leurs conditions de 
rémunération et de travail soient revalorisées. La plupart 
des emplois dits “féminins” sont sous-valorisés et mal 
payés. Les femmes travaillent également à temps partiel 
beaucoup plus souvent que les hommes.

L’intervenante annonce d’ores et déjà deux amende-
ments. La protection des droits des femmes pendant 
la crise du coronavirus a déjà fait l’objet de deux pro-
positions de résolution et d’une proposition de loi. Les 
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kunnen de verzoeken met betrekking tot de politiedien-
sten en het zwangerschapsverlof worden geschrapt.

III. — ALGEMENE BESPREKING

A. Vergadering van 30 juni

Mevrouw Kathleen Depoorter (N-VA) denkt dat er 
in het Parlement zeker een draagvlak is voor de be-
scherming van de rechten van kwetsbare groepen. Zelf 
diende de spreekster een wetsvoorstel in rond seksueel 
misbruik in ontwikkelingssamenwerking. Zij hoopt dat 
dit voorstel ook op de steun van de PVDA-PTB-fractie 
zal kunnen rekenen.

De spreekster heeft er echter een probleem mee dat 
verschillende issues die in het voorstel van resolutie 
worden aangekaart, reeds in andere commissies worden 
besproken of besproken zijn geweest. Het lijkt alsof de 
indieners deze thema’s er snel willen doorjagen in de 
commissie Gezondheid en Gelijke Kansen.

Een ander probleem is dat verschillende verzoeken 
van het voorstel van resolutie regionale bevoegdheden, 
zoals onderwijs, betreffen. Zo vraagt het voorstel om 
meer in te zetten op de hulplijnen voor intrafamiliaal en 
seksueel geweld. In Vlaanderen hebben de netwerken 
echter goed geanticipeerd op de stijging van de oproepen, 
door samen te werken en één lijn te vormen.

Het verzoek om extra noodopvangplaatsen hoort 
dan weer thuis in de commissie Binnenlandse Zaken.

Het is inderdaad zo dat de ouderlijke taken tijdens 
de lockdown moeilijk te combineren waren met het 
thuiswerken. Deze ouders werden echter ondersteund 
door de mogelijkheid om “coronaverlof” op te nemen.

De indieners van het voorstel vragen ook om extra 
ondersteuning voor vrouwen die voor kinderen of oude-
ren zorgen tijdens een eventuele tweede golf. De beste 
manier om niet in de armoede terecht te komen, is echter 
door een job te hebben. De politiek moet ernaar streven 
dat zoveel mogelijk mensen aan het werk kunnen blijven 
tijdens de opeenvolgende crisissen. Dat is ook de enige 
manier om het sociale zekerheidssysteem betaalbaar 
te houden. Werken kan bovendien zeer verrijkend zijn 
voor het individu en hoeft geen last te zijn.

demandes relatives aux services de police et au congé 
de maternité peuvent dès lors être supprimées.

III. — DISCUSSION GÉNÉRALE

A. Réunion du 30 juin

Mme Kathleen Depoorter (N-VA) pense que la protec-
tion des droits des groupes vulnérables bénéficie d’un 
soutien certain au Parlement. L’intervenante a elle-même 
présenté une proposition de loi sur les abus sexuels 
dans la coopération au développement. Elle espère 
que cette proposition pourra également compter sur le 
soutien du groupe PVDA-PTB.

Cependant, le fait que plusieurs questions soulevées 
dans la proposition de résolution à l’examen sont déjà en 
cours de discussion ou ont été discutées dans d’autres 
commissions pose un problème à l’intervenante. On 
a l’impression que les auteurs veulent expédier ces 
questions en commission de la Santé et de l’Égalité 
des chances.

Un autre problème est que plusieurs des demandes 
contenues dans la proposition de résolution à l’examen 
relèvent des compétences des entités fédérées, comme 
l’enseignement. Par exemple, la proposition appelle à 
une plus grande utilisation des lignes d’écoute destinées 
aux victimes de violences intrafamiliales et sexuelles. 
En Flandre, cependant, les réseaux ont bien anticipé 
l’augmentation des appels en collaborant et en créant 
une ligne unique.

Quant au point demandant des places d’accueil 
d’urgence supplémentaires, il devrait être examiné au 
sein de la commission de l’Intérieur.

Pendant le confinement, les tâches parentales étaient 
en effet difficiles à combiner avec le travail à domicile. 
Ces parents ont cependant été soutenus par la possibilité 
de prendre un “congé corona”.

Les auteurs de la proposition demandent aussi un 
soutien supplémentaire pour les femmes qui s’occuperont 
d’enfants ou de personnes âgées pendant une éventuelle 
seconde vague. La meilleure manière de ne pas tomber 
dans la pauvreté est cependant d’avoir un emploi. La 
politique doit veiller à ce qu’autant de personnes que 
possible puissent continuer à travailler pendant les 
crises successives. C’est aussi la seule manière de 
faire en sorte que le système de sécurité sociale reste 
finançable. Le travail peut en outre être très enrichissant 
pour l’individu et n’est pas nécessairement une charge.
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Om inkomensdaling te beperken, zijn er inmiddels 
reeds economische maatregelen getroffen. Zeer recent 
klaagden de huisartsen aan dat zij de afgelopen maanden 
niet betaald zijn voor hun taken in de triagecentra. De 
spreekster stelt dus vast dat het inkomensverlies in alle 
lagen van de maatschappij is voorgekomen. Het is aan 
het Parlement om de gevolgen van de coronacrisis zo 
goed mogelijk op te vangen, en ervoor te zorgen dat er 
zo weinig mogelijk faillissementen zijn, en er zo weinig 
mogelijk jobs verloren gaan. Dat vindt de spreekster niet 
terug in het voorstel van resolutie.

De vraag om te investeren in de overheid werd dan 
weer besproken in de commissie Financiën. Er vonden 
daar een aantal zeer interessante hoorzittingen plaats.

Ten slotte vragen de indieners om het loon en de 
arbeidsomstandigheden van iedereen die “nuttig” was 
tijdens de crisis te verbeteren. Wat dan te doen met 
werknemers en zelfstandigen die heel graag wilden 
werken tijdens de crisis, maar niet mochten?

Voor de spreekster kadert het voorstel van resolutie 
in het opbod van de linkse partijen. De oplossingen die 
zij lijken aan te reiken, zijn eerder slogans en pakken 
de problemen niet bij de wortels aan.

Mevrouw Sarah Schlitz (Ecolo-Groen) sluit zich aan 
bij de vaststelling dat de coronacrisis op sociaal vlak 
een grote impact heeft gehad op vrouwen. Dat gold 
zowel voor vrouwelijke werknemers, die plots minder 
beschikbaar konden zijn voor hun werkgever, als voor 
vrouwelijke zelfstandigen, die hun inkomen zagen dalen.

Daarbovenop werd er een toename van het intrafa-
miliaal geweld opgetekend. De fractie van de spreek-
ster schreef de verschillende bevoegde ministers al 
vanaf 25 maart aan over deze kwestie. Gedurende de 
hele crisis stelde de fractie mondelinge vragen over de 
positie die de federale ministers in zouden nemen tijdens 
de Interministeriële Conferenties gewijd aan vrouwen-
rechten en geweld tegen vrouwen. Daarnaast was de 
toegang van vrouwen tot de zorg ook een belangrijk 
thema voor de fractie van de spreekster.

Een aantal dingen werden wel verworven, zoals de 
bescherming van het prenataal verlof, zodat vrouwen 
die in de aanloop naar de bevalling werkloos of ziek 
werden, daar niet meer voor gestraft konden worden. 
Verder werd ook het ouderschapsverlof uitgebreid om 
de meest kwetsbare personen, zoals de eenoudergezin-
nen, beter te beschermen.

Op het vlak van het intrafamiliaal geweld heeft de 
regering geen initiatieven genomen. Het parlement heeft 

Pour limiter la baisse de revenus, des mesures éco-
nomiques ont entre-temps déjà été prises. Très récem-
ment, les médecins généralistes se sont plaints du fait 
qu’ils n’avaient pas été payés pour les tâches qu’ils 
ont effectuées dans les centres de triage au cours des 
derniers mois. L’intervenante constate dès lors que la 
perte de revenus a existé dans toutes les couches de 
la société. Il appartient au Parlement de répondre au 
mieux aux conséquences de la crise du coronavirus, et 
de veiller à ce qu’il y ait aussi peu de faillites et de pertes 
d’emploi que possible. L’intervenante ne retrouve pas 
ces points dans la proposition de résolution.

La demande d’investir dans les pouvoirs publics a déjà 
été examinée au sein de la commission des Finances. 
Une série d’auditions très intéressantes y ont eu lieu.

Enfin, les auteurs demandent d’améliorer la rémuné-
ration et les conditions de travail de tous ceux qui ont 
été “utiles” pendant la crise. Qu’en est-il des travailleurs 
salariés et des indépendants qui souhaitaient travailler 
pendant la crise, mais ne le pouvaient pas?

Pour l’intervenante, la proposition de résolution s’inscrit 
dans le cadre de la surenchère des partis de gauche. 
Les solutions qu’ils semblent proposer sont plutôt des 
slogans et ne prennent pas le problème à la racine.

Mme Sarah Schlitz (Ecolo-Groen) se rallie à la consta-
tation selon laquelle la crise du coronavirus a eu, au 
niveau social, un impact important sur les femmes, tant 
les salariées, qui étaient soudain moins disponibles pour 
leur employeur, que les indépendantes, qui ont vu leurs 
revenus baisser.

En outre, on a noté une augmentation des violences 
intrafamiliales. Dès le 25 mars, le groupe de l’intervenante 
a écrit à ce sujet aux différents ministres compétents. 
Tout au long de la crise, le groupe a posé des questions 
orales sur le point de vue qu’adopteraient les ministres 
fédéraux lors des Conférences interministérielles consa-
crées aux droits des femmes et à la violence à l’égard 
des femmes. Par ailleurs, l’accès des femmes aux soins 
de santé était aussi un thème important pour le groupe 
de l’intervenante.

Certaines choses ont été acquises, comme la pro-
tection du congé prénatal, afin que les femmes qui se 
retrouvent au chômage ou tombent malades pendant leur 
grossesse ne soient plus pénalisées. Le congé parental 
a également été étendu en vue de mieux protéger les 
personnes les plus vulnérables, comme les familles 
monoparentales.

Sur le plan des violences intrafamiliales, le gouver-
nement n’a pas pris d’initiatives. Le parlement a adopté 
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twee resoluties aangenomen om de regering te vragen 
haar verantwoordelijkheid te nemen.

De voorstellen die in het voorstel van resolutie worden 
opgenomen, zijn belangrijk en genieten de steun van 
de spreekster. Ze vraagt zich echter af of het voorstel 
van resolutie het juiste middel is om deze verschillende 
punten aan te voeren en of het niet beter is om gerich-
ter te werk te gaan. Er moet een apart debat worden 
gehouden over onderwerpen als inkomensverlies bij 
vrouwen. Het Adviescomité voor de Maatschappelijke 
Emancipatie heeft dan weer de hoorzittingen over geweld 
tegen vrouwen hervat. Daar zijn reeds een aantal zeer 
precieze aanbevelingen geformuleerd.

Mevrouw Eliane Tillieux (PS) vindt de voorgestelde 
tekst erg veelomvattend. De besproken onderwerpen en 
de bevoegdheden waaronder die vallen zijn uiterst geva-
rieerd. Zoals reeds gesteld, vallen een aantal verzoeken 
bovendien onder de bevoegdheid van de deelstaten. 
Een aanpassing van het voorstel dringt zich dus op.

De spreekster overloopt enkele verzoeken van het 
voorstel van resolutie.

Wat geweld tegen vrouwen betreft, hebben de deel-
staten tijdens de crisis reeds initiatieven genomen. De 
hulplijnen werden uitgebreid en er werden extra nood-
opvangplaatsen voorzien. In het federaal Parlement 
werd het voorstel van resolutie aangenomen om van de 
apotheken een meldpunt voor intrafamiliaal geweld te 
maken. Daarna werd er ook het voorstel van resolutie 
tegen intrafamiliaal geweld van de DéFI-fractie aan-
genomen. Ten slotte zal het debat rond intrafamiliaal 
geweld nog worden verdergezet in het Adviescomité 
voor de Maatschappelijke Emancipatie.

De spreekster herinnert er verder aan dat de werken 
rond het pre- en post-nataal verlof uitgevoerd worden 
in de commissie Sociale Zaken.

De vraag om een snellere toegang tot anticonceptie 
werd tijdens de crisis meermaals aan de minister voor-
gelegd. Helaas werd deze maatregel niet ingevoerd door 
de regering. Om de snelle toegang tot anticonceptie voor 

jonge vrouwen alsnog mogelijk te maken, diende de 
PS-fractie een wetsvoorstel in (DOC 1057). Er staan dus 
een aantal wetsvoorstellen klaar die snel aangenomen 
zouden kunnen worden.

De PS-fractie werkt al maanden aan het dossier over 
de abortuswetgeving. De spreekster hoopt dan ook dat 
er gauw een grote doorbraak kan worden behaald, met 

deux résolutions pour demander au gouvernement de 
prendre ses responsabilités.

Les propositions figurant dans la proposition de 
résolution sont importantes et bénéficient du soutien 
de l’intervenante. Elle se demande toutefois si la pro-
position de résolution est le bon moyen pour aborder 
ces différents points et s’il ne serait pas préférable de 
travailler de manière plus ciblée. Il convient de mener un 
débat distinct sur des sujets comme la perte de revenus 
chez les femmes. Le Comité d’avis pour l’Émancipation 
sociale a repris des auditions sur la violence à l’égard des 
femmes. Une série de recommandations très précises 
ont déjà été formulées dans ce cadre.

Mme Eliane Tillieux (PS) estime que le texte proposé 
est très vaste. Tant les thèmes abordés que les com-
pétences auxquelles ils ressortissent sont extrêmement 
variés. Ainsi qu’il a déjà été indiqué, plusieurs demandes 
relèvent en outre de la compétence des entités fédérées. 
Il s’impose donc d’adapter la proposition.

L’intervenante parcourt quelques-unes des demandes 
de la proposition de résolution.

S’agissant de la violence à l’égard des femmes, des 
initiatives ont déjà été prises par les entités fédérées 
durant la crise: les lignes d’assistance ont été étendues 
et le nombre de places d’accueil d’urgence a été aug-
menté. Au Parlement fédéral, les députés ont adopté la 
proposition de résolution visant à faire des pharmacies 
un point de relais en matière de violences intrafamiliales. 
Ensuite, ils ont adopté la proposition de résolution visant 
à lutter contre les violences intrafamiliales, déposée par 
le groupe DéFI. Enfin, le débat consacré aux violences 
intrafamiliales doit se poursuivre au sein du Comité 
d’avis pour l’Émancipation sociale.

L’intervenante rappelle ensuite que les travaux relatifs 
aux congés pré- et post-natal sont menés en commission 
des Affaires sociales.

La mesure visant à accélérer l’accès à la contraception 
a été soumise à plusieurs reprises à la ministre pendant la 
crise, mais n’a malheureusement pas été mise en œuvre 
par le gouvernement. Pour permettre aux jeunes femmes 

d’accéder rapidement à la contraception, le groupe PS 
a donc déposé une proposition de loi (DOC 1057). On 
peut donc dire que plusieurs propositions de loi sont 
prêtes et pourraient être adoptées à bref délai.

Cela fait des mois que le groupe PS travaille sur le 
dossier consacré à la législation en matière d’avorte-
ment. L’intervenante espère dès lors que l’on enregistra 
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zowel een verlenging van de termijn naar 18 weken, als 
de depenalisering, zowel voor vrouwen als voor artsen.

De discussie over het “coronaverlof” moet in de com-
missie Sociale Zaken worden gevoerd. Er is inmiddels 
een “coronaverlof” ingevoerd, maar verbeteringen zijn 
altijd nog welkom. De Kern zal weldra beslissen over 
aanpassingen in het belang van eenoudergezinnen en 
gezinnen waarvan één van de kinderen een beperking 
heeft. De spreekster wijst op de specifieke moeilijkheden 
die deze gezinnen hebben gehad.

Het verzoek om een inkomensgarantie voor alle 
slachtoffers van de crisis is te ruim opgevat. Er moet 
nauwkeuriger worden gepreciseerd om welk inkomen 
en om welke doelgroep het gaat. Daarnaast moet er 
ook een inschatting van de kostprijs van deze maatregel 
worden gemaakt.

De PS-fractie sluit zich aan bij het verzoek om het 
inkomen van essentiële werknemers te herwaarderen. De 
spreekster vreest echter dat de commissie Gezondheid 
en Gelijke Kansen wederom niet bevoegd is in deze 
materie. Ze stelt zich dezelfde vraag over het verzoek 
om in de overheid te investeren voor een meer egalitaire 
samenleving.

Ter conclusie stelt de spreekster dat haar fractie 
zeer veel belang hecht aan de verdediging van vrou-
wenrechten. Dat is nog meer het geval in de nasleep 
van de coronacrisis, die vrouwen in het bijzonder hard 
heeft getroffen. Het is echter niet efficiënt om met zeer 
veelomvattende teksten te werken. De spreekster ver-
kiest heldere, precieze voorstellen die concrete thema’s 
aanvoeren. Op die manier kan over elke apart thema een 
grondig debat worden gevoerd en kunnen er vervolgens 
snel concrete maatregelen worden genomen.

Mevrouw Dominiek Sneppe (VB) benadrukt dat er in 
het voorstel van resolutie wordt verwezen naar onderwer-
pen die niet de bevoegdheid zijn van het federale niveau.

Voorts staan er in het voorstel een aantal passages 
waar het lid zich niet achter kan scharen, zoals het verzoek 

om de termijn voor abortus uit te breiden naar achttien 
weken. Tegelijk wordt het Internationaal Verdrag inzake 
burgerrechten en politieke rechten (IVBPR), dat onder 
meer het recht op leven garandeert, aangehaald. Voor 
de spreekster kunnen deze twee zaken niet samengaan.

Het verzoek om het inkomen van alle slachtoffers van 
de crisis te waarborgen lijkt de spreekster niet realistisch. 
De financiële impact van een dergelijke maatregel is 
moeilijk in te schatten.

rapidement des avancées majeures, tant en ce qui 
concerne l’allongement du délai à 18 semaines, qu’en 
ce qui concerne la dépénalisation, tant pour les femmes 
que pour les médecins.

Le débat sur le “congé corona” doit être mené en 
commission des Affaires sociales. Dans l’intervalle, un 
“congé corona” a été instauré, mais des améliorations 
restent les bienvenues. Le Kern statuera sous peu 
sur des adaptations prises dans l’intérêt des familles 
monoparentales et des familles dont l’un des enfants 
souffre d’un handicap. L’intervenante pointe les difficultés 
particulières qui se sont posées à ces familles.

La demande visant à accorder une garantie de revenus 
à toutes les victimes de la crise a une portée trop large. 
Il y a lieu de préciser le type de revenu et le groupe-cible 
visés. Parallèlement, il convient également de procéder 
à une estimation du coût de cette mesure.

Le groupe PS se rallie à la demande visant à revalo-
riser les rémunérations des travailleurs dits essentiels. 
L’intervenante redoute toutefois que la commission 
de la Santé et de l’Égalité des chances se révèle une 
nouvelle fois incompétente en la matière. Elle se pose 
la même question sur la demande visant à investir dans 
les services publics pour une société plus égalitaire.

En conclusion, l’intervenante indique que son groupe 
attache beaucoup d’importance à la défense des droits 
des femmes, et encore davantage depuis la crise du 
coronavirus, qui a particulièrement frappé les femmes. 
Pour autant, il n’est guère efficace de travailler avec 
des textes aussi vastes. Pour sa part, elle préfère des 
propositions plus claires et plus précises qui abordent 
des thématiques concrètes. Cela permet de consacrer 
à chacune un débat approfondi et de prendre ensuite 
des mesures concrètes rapidement.

Mme Dominiek Sneppe (VB) souligne que la propo-
sition de résolution fait allusion à des thématiques qui 
ne relèvent pas de la compétence du niveau fédéral.

En outre, la proposition comporte des passages que 
la membre ne peut soutenir, comme la demande visant 

à étendre à dix-huit semaines le délai pour avorter. 
Dans le même temps, la proposition de loi cite le Pacte 
international relatif aux droits civils et politiques (PIDCP), 
qui garantit le droit à la vie. Aux yeux de l’intervenante, 
ces deux éléments sont incompatibles.

La demande de garantir les revenus de toutes les 
victimes de la crise ne semble pas réaliste aux yeux 
de l’intervenante. L’impact financier d’une telle mesure 
est difficile à estimer.
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In het algemeen vindt de fractie van de spreekster 
het voorstel van resolutie een samenraapsel van allerlei 
goedbedoelde punten, zonder echter veel samenhang. 
Vrouwen in precaire situaties worden er niet echt mee 
geholpen.

Mevrouw Magali Dock (MR) legt uit dat voor haar 
fractie waarden als gelijke kansen en gelijkheid tussen 
vrouwen en mannen fundamenteel zijn. De ongelijkheid 
tussen vrouwen en mannen is nog steeds merkbaar, 
zowel op professioneel gebied als in het privéleven. Het 
is dan ook belangrijk om te strijden tegen alle vormen 
van discriminatie.

In de privésfeer is er nog veel vooruitgang nodig voor 
wat de verdeling van de huishoudelijke taken betreft. De 
mechanismen en sociale normen die ervoor zorgen dat 
deze taken nog steeds voornamelijk op de schouders 
van vrouwen terechtkomen, zijn moeilijk te veranderen.

Het veranderen van de sociale normen is een werk 
van lange adem. Veranderende normen moeten van 
jongs af aan meegegeven worden via de school. Het is 
ook op die plaats dat de sociale verhoudingen tussen 
jongens en meisjes moeten worden versterkt.

Op de werkvloer moet er alles aan worden gegaan om 
de loonkloof te dichten. Er moet worden gestreden tegen 
de discriminatie van vrouwen en tegen het zogenaamde 
“glazen plafond”. Ook tegen intrafamiliaal geweld moet 
er onophoudelijk worden gestreden.

De spreekster is echter ook van mening dat het voorstel 
van resolutie zeer ruim opgevat is en thema’s behandelt 
waarvoor de commissie Gezondheid en Gelijke Kansen 
niet bevoegd is. De commissie moet zich kunnen con-
centreren op haar eigen bevoegdheden en het debat 
over thema’s waarvoor ze niet bevoegd is aan andere 
commissies laten. Om die reden kan haar fractie het 
voorstel niet steunen.

Mevrouw Els Van Hoof (CD&V) heeft het voorstel van 
resolutie met interesse gelezen. Vrouwenrechten liggen 
haar partij immers nauw aan het hart. Voor de fractie 
worden er echter te veel verzoeken in één tekst verza-

meld. Om problemen op te kunnen lossen, moet men 
gerichter te werk gaan, in de verschillende bevoegde 
commissies.

Mevrouw Van Hoof bespreekt enkele specifieke ver-
zoeken. Over de thema’s van de hulplijnen en van in-
trafamiliaal geweld doet ze dezelfde vaststellingen als 
haar collega’s eerder deden.

De manière générale, le groupe de l’intervenante 
considère que la proposition de résolution est un cata-
logue de bonnes intentions qui manque toutefois de 
cohérence. Elle n’aide pas véritablement les femmes 
en situation précaire.

Mme Magali Dock (MR) explique que, pour son groupe, 
l’égalité des chances et l’égalité entre les femmes et les 
hommes sont des valeurs fondamentales. L’inégalité 
entre les femmes et les hommes est encore et toujours 
perceptible, tant sur le plan professionnel que dans la 
vie privée. Il importe dès lors de lutter contre toutes les 
formes de discrimination.

Dans la sphère privée, de nombreux progrès doivent 
encore être accomplis au niveau de la répartition des 
tâches ménagères. Les mécanismes et les normes 
sociales en vertu desquels ces tâches incombent toujours 
principalement aux femmes sont difficiles à faire évoluer.

Faire évoluer les normes sociales est un travail de 
longue haleine. L’évolution des normes doit être inculquée 
dès le plus jeune âge par l’intermédiaire de l’école. C’est 
également là que les relations sociales entre garçons 
et filles doivent être renforcées.

Sur le lieu de travail, tout doit être mis en œuvre 
pour combler l’écart salarial. Il convient de lutter contre 
la discrimination des femmes et contre le “plafond de 
verre”. La violence intrafamiliale doit également être 
combattue en permanence.

L’intervenante estime toutefois également que la pro-
position de résolution est conçue de manière très large 
et aborde des thèmes pour lesquels la commission de la 
Santé et de l’Égalité des chances n’est pas compétente. 
La commission doit pouvoir se concentrer sur ses propres 
compétences et laisser à d’autres commissions le soin 
de débattre de thèmes qui sortent de ses compétences. 
C’est la raison pour laquelle son groupe ne peut pas 
soutenir la proposition.

Mme Els Van Hoof (CD&V) a lu la proposition de 
résolution avec intérêt. Son parti est en effet très atta-
ché aux droits des femmes. Pour son groupe, trop de 
demandes sont rassemblées dans un seul texte. Pour 

pouvoir résoudre les problèmes, il convient de travailler 
de manière plus ciblée, au sein des différentes commis-
sions compétentes.

Mme Van Hoof aborde quelques demandes spéci-
fiques. En ce qui concerne les thèmes des lignes d’écoute 
et des violences intrafamiliales, elle formule les mêmes 
constatations que ses collègues précédemment.
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In verzoek 4 vraagt men aan Justitie om van de strijd 
tegen intrafamiliaal geweld een prioriteit te maken. 
Verzoek 5 dat betrekking heeft op het zwangerschaps-
verlof, hoort dan weer thuis bij Sociale Zaken. Rond het 
ouderschapsverlof heeft de regering door middel van 
de bijzondere-machtenbesluiten al enkele initiatieven 
genomen. In verzoek 9 vraagt men om het inkomen te 
waarborgen voor alle slachtoffers van de coronacrisis. Die 
doelgroep moet duidelijker worden gedefinieerd. Vallen 
zelfstandigen er ook onder? Het herwaarderen van de 
loonsomstandigheden, zoals gevraagd in verzoek 10, 
moet gebeuren door het sociaal overleg.

Over verzoek 12, namelijk het betrekken van de vrou-
wenorganisaties bij de uitvoering en evaluatie van de 
verzoeken, ten slotte, moeten adviezen aan deze in-
stanties worden gevraagd.

De heer Robby De Caluwé (Open Vld) vindt de in 
het voorstel van resolutie aangekaarte problematiek 
heel belangrijk. Vrouwen zijn in de huidige coronacrisis 
kwetsbaarder dan sommige andere groepen in de sa-
menleving. Dit geldt echter ook voor een aantal andere 
doelgroepen. Elke groep vraagt ook aandacht voor zijn 
eigen specifieke noden.

In het voorstel van resolutie wordt een reeks niet echt 
samenhangende maatregelen gepresenteerd, die bo-
vendien duur en betuttelend zijn. Er worden ook te veel 
zaken tegelijkertijd gevraagd, wat de doeltreffendheid 
van de resolutie ondermijnt.

Voor de spreker is het belangrijk dat er aandacht 
wordt geschonken aan het thema intrafamiliaal geweld. 
De beste manier om dit huiselijk geweld te voorkomen, 
is door in te zetten op de emancipatie van vrouwen. 
Maatregelen die leiden tot emancipatie van vrouwen 
vindt men echter nauwelijks terug in de tekst. In plaats 
van te pleiten voor flexibelere arbeid voor moeders, die 
hen toelaat arbeid en zorgtaken beter te combineren, 
pleit men bijvoorbeeld voor niet-werken, in de vorm van 
meer betaald verlof.

De fractie van de spreker kan het voorstel van resolutie 
om verschillende redenen niet steunen. In de eerste plaats 
is het niet duidelijk hoeveel de voorgestelde maatregelen 
zouden kosten en hoe ze gefinancierd zouden worden. 
Daarnaast is het maar de vraag of alle gevraagde maatre-
gelen echt nodig zijn. Een uitbreiding van de hulplijnen is 
misschien wel nuttig, maar er bestaan ook andere oplos-
singen om slachtoffers van geweld buiten de werkuren 
op te vangen. Ten derde zijn er reeds wetsvoorstellen en 
voorstellen van resolutie ingediend over een aantal van 
de aangekaarte thema’s. Een vierde opmerking is dat 

La demande 4 vise à faire des violences intrafamiliales 
une priorité pour la Justice. La demande 5, qui concerne 
le congé de maternité, relève quant à elle des Affaires 
sociales. En ce qui concerne le congé de parentalité, le 
gouvernement a déjà pris quelques initiatives au moyen 
des arrêtés de pouvoirs spéciaux. La demande 9 vise à 
garantir les revenus de toutes les victimes de la crise du 
coronavirus. Ce groupe cible doit être défini de manière 
plus claire. Les travailleurs indépendants sont-ils égale-
ment visés? La revalorisation des conditions salariales, 
qui fait l’objet de la demande 10, doit se faire par le biais 
de la concertation sociale.

Enfin, en ce qui concerne la demande 12, qui vise 
à associer les organisations de femmes à la mise en 
oeuvre et à l’évaluation des demandes, il convient de 
demander des avis à ces instances.

M. Robby De Caluwé (Open Vld) considère que la 
problématique soulevée par la proposition de résolution 
est très importante. Dans la crise actuelle du coronavirus, 
les femmes sont plus vulnérables que d’autres groupes 
de la société. Il en va toutefois de même pour un cer-
tain nombre d’autres groupes cibles. Chaque groupe 
demande également qu’une attention soit accordée à 
ses propres besoins spécifiques.

La proposition de résolution présente une série de 
mesures pas très cohérentes, qui sont en outre coû-
teuses et infantilisantes. Trop de choses sont également 
demandées en même temps, ce qui nuit à l’efficacité 
de la résolution.

L’intervenant estime qu’il est important d’accorder une 
attention particulière au thème de la violence infrafami-
liale. La meilleure façon de prévenir ce phénomène est 
de miser sur l’émancipation des femmes. Or, le texte 
ne comporte que très peu de mesures susceptibles de 
conduire à cette émancipation. Au lieu de plaider pour 
un renforcement de la flexibilité du travail des mères, ce 
qui leur permettrait de mieux combiner leur profession 
et les tâches de soins qu’elles accomplissent, il propose 
par exemple de leur octroyer davantage de congés 
rémunérés, privilégiant ainsi l’inactivité professionnelle.

Le groupe de l’intervenant ne peut pas soutenir la 
proposition de résolution, et ce, pour différentes raisons. 
Il convient tout d’abord de souligner le manque de clarté 
quant au coût et au mode de financement des mesures 
proposées. Deuxièmement, il est permis de se demander 
si toutes les mesures proposées sont bien nécessaires. 
Une extension des lignes d’écoute pourrait peut-être 
être utile, mais il existe encore d’autres solutions per-
mettant d’accueillir les victimes de violences en dehors 
de heures de travail. Troisièmement, plusieurs thèmes 
abordés dans la proposition de résolution à l’examen 
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deze resolutie zou moeten gaan over het beschermen 
van vrouwenrechten tijdens de coronacrisis, maar er 
eigenlijk maatregelen worden voorgesteld die niets te 
maken hebben met de coronacrisis.

Verzoek 11 over het “investeren in een kwalitatief 
hoogstaande en toegankelijke openbare dienstverlening” 
is volgens de spreker overbodig.

Verder moet er nagegaan worden welke rol de deel-
staten in deze problematiek spelen.

Ten slotte zou de spreker willen weten wat er bedoeld 
wordt met punt 1.e., waarin er gepleit wordt voor opvang 
in andere talen dan het Frans of Nederlands. Om welke 
talen gaat het dan? Gaat het om een onbeperkt aantal 
talen?

Mevrouw Karin Jiroflée (sp.a) benadrukt dat zij de 
doelstellingen van het voorstel van resolutie zeer toe-
gewijd is.

De spreekster heeft wel enkele opmerkingen over het 
voorstel van resolutie. Net zoals enkele collega’s vindt 
zij dat er te veel zaken bij elkaar worden gevoegd, en 
er verzoeken worden gedaan die niets meer te maken 
hebben met de COVID-19-crisis. Daarnaast staan er een 
aantal verzoeken in die tot in de details zijn uitgewerkt, 
wat niet de bedoeling is van een resolutie.

Zo moeten een aantal zaken grondig worden onder-
zocht in de commissie Sociale Zaken, zoals de kwestie 
van de uithuiszetting, het zelf beslissen van de ingangs-
datum van de 15 weken zwangerschapsverlof of het 
voorkomen van inkomensverlies bij ouders.

De fractie van de spreekster is, in tegenstelling tot 
sommige andere fracties, een groot voorstander van 

investeringen in een kwalitatief hoogstaande openbare 
dienstverlening, maar denkt dat dit verzoek niet thuishoort 
in het ter bespreking voorliggende voorstel van resolutie.

Ondanks deze kritische bemerkingen, verduidelijkt 
de spreekster dat zij het zeer goed vindt dat er wordt 
gesproken over de bescherming van vrouwen en zwak-
keren, ook in de context van de coronacrisis. Het is echter 
nodig dat er een aantal adviezen worden gevraagd en 
er amendementen op de tekst worden ingediend.

Mevrouw Sofie Merckx (PVDA-PTB), mede-indienster 
van het voorstel van resolutie, merkt op dat het thema van 

ont déjà été développés dans d’autres propositions de 
loi ou de résolution. Quatrièmement, la proposition de 
résolution à l’examen devrait traiter de la défense des 
droits des femmes pendant la crise du coronavirus, mais 
certaines des mesures qu’elle préconise n’ont rien à 
voir avec cette crise.

L’intervenant indique ensuite que la demande 11, 
qui vise à “investir dans un service public de qualité et 
accessible à tous”, lui semble superflue.

Il faut par ailleurs s’interroger sur le rôle que jouent les 
entités fédérées dans le cadre de cette problématique.

Enfin, l’intervenant demande des précisions concernant 
le point 1.e., qui plaide pour la mise en place d’un accueil 
dans d’autres langues que le français ou le néerlandais. 
De quelles langues est-il question en l’espèce? S’agit-il 
d’un nombre illimité de langues?

Mme Karin Jiroflée (sp.a) indique qu’elle souscrit 
entièrement aux objectifs de la proposition de résolution.

L’intervenante formule toutefois des réserves quant 
à la proposition de résolution. Elle estime, à l’instar de 
certains de ses collègues, que les thèmes abordés par 
cette proposition sont trop nombreux et qu’elle comporte 
plusieurs demandes qui n’ont rien à voir avec la crise du 
COVID-19 ou qui sont trop détaillées, ce qui n’est pas 
le but d’une proposition de résolution.

Ainsi, certains thèmes devront être examinés de 
façon approfondie au sein de la commission des Affaires 
sociales. L’intervenante évoque notamment à cet égard la 
question de l’expulsion, la possibilité laissée aux femmes 
de fixer elles-mêmes la date du début de leur congé de 
maternité de 15 semaines ou encore la volonté d’éviter 
une perte de revenus pour les parents.

Le groupe de l’intervenante considère, contrairement 
à d’autres groupes, qu’il est très important d’investir 

dans un service public de qualité, mais il estime que 
cette demande n’a pas sa place dans la proposition de 
résolution à l’examen.

Malgré ces observations critiques, l’intervenante 
souligne qu’elle est très satisfaite que l’on aborde la 
question de la protection des femmes et des personnes 
vulnérables, et ce, également dans le contexte de la 
crise du coronavirus. Il faudra toutefois recueillir cer-
tains avis en la matière et des amendements devront 
être présentés.

Mme Sofie Merckx (PVDA-PTB), coauteure de la 
proposition de résolution, souligne que le thème de 
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de gelijke kansen niet alleen over antidiscriminatie gaat. 
Ze is het er niet mee eens dat bepaalde verzoeken van 
het voorstel van resolutie in andere commissies moeten 
worden besproken. Er is net een globale aanpak nodig 
voor de bescherming van vrouwenrechten, en dat moet 
gebeuren in de commissie bevoegd voor Gelijke Kansen. 
Het voordeel van een voorstel van resolutie is dat men 
een overzicht van de belangrijkste thema’s kan maken.

Het is inderdaad zo dat de regionale overheden 
bevoegd zijn voor een aantal thema’s in het voorstel 
van resolutie. Daarom wordt er in de tekst ook steeds 
verduidelijkt dat het werk in overleg met de deelstaten 
moet gebeuren.

B. Vergaderingen van 15 en 22 september

Mevrouw Maria Vindevoghel (PVDA-PTB), hoofdindien-
ster van het voorstel van resolutie, stelt vast dat er een 

aantal vrouwenorganisaties zijn die te weinig middelen 
hebben om een advies uit te kunnen brengen.

Voor de spreekster is het belang van het voorstel van 
resolutie enkel toegenomen. Nu het land voor de tweede 
golf van de coronacrisis staat, moeten er lessen worden 
getrokken uit de eerste golf, en in het bijzonder over de 
impact ervan op vrouwen.

Een eerste vaststelling die men kan doen is dat het 
vooral vrouwen zijn geweest die in de frontlinie hebben 
gestaan. Zij waren sterk vertegenwoordigd in de zorg, 
de thuishulp, de schoonmaaksector, supermarkten en 
kinderopvang. In veel van deze essentiële beroepen 
worden vrouwen onderbetaald, werken ze in slechte 
omstandigheden en nemen ze risico’s voor hun eigen 
gezondheid.

Een tweede vaststelling is dat vrouwen nog voor een 
groot deel het onbetaald huishoudelijk werk op zich 
nemen. Deze taken namen tijdens de coronacrisis nog 
meer van hun tijd in beslag, omwille van het feit dat de 
kinderen niet naar school konden gaan. Voor sommige 
jonge moeders is een “zorg-burn-out” niet meer veraf.

Ten derde moet men vaststellen dat de cijfers met 
betrekking tot intrafamiliaal geweld enorm gestegen zijn.

Vrouwen hadden ook vaker dan mannen te maken 
met inkomensverlies. Een tijdelijke werkloosheidsuitke-
ring volstond vaak niet om comfortabel rond te komen.

l’égalité des chances ne se limite pas à la lutte contre 
les discriminations. Elle ne peut pas souscrire à l’idée 
de faire examiner certaines demandes figurant dans la 
proposition de résolution par d’autres commissions. Car 
la défense des droits des femmes doit faire l’objet d’une 
approche globale et être traitée au sein de la commission 
compétente en matière d’Égalité des chances. L’avantage 
d’une proposition de résolution est de permettre de réa-
liser un tour d’horizon des thèmes les plus importants.

Il est exact que les autorités régionales sont compé-
tentes pour certains des thèmes abordés par la proposition 
de résolution. C’est pour cela que le texte précise qu’il 
faut organiser une concertation avec les entités fédérées.

B. Réunions des 15 et 22 septembre

Mme Maria Vindevoghel (PVDA-PTB), auteure prin-
cipale de la proposition de résolution, constate qu’une 

série d’organisations de femmes manquent de moyens 
afin d’émettre un avis.

L’intervenante estime que la proposition de résolu-
tion n’a fait que gagner en importance. À la veille de la 
deuxième vague de la crise du coronavirus que le pays 
est sur le point de subir, il faut tirer les enseignements 
de la première vague, et en particulier de son impact 
sur les femmes.

Une première observation qu’il est permis de faire est 
que ce sont surtout les femmes qui ont été en première 
ligne. Elles étaient très représentées dans les soins, l’aide 
à domicile, le secteur du nettoyage, les supermarchés 
et les crèches. Dans nombre de ces professions essen-
tielles, les femmes sont sous-payées, elles travaillent 
dans de mauvaises conditions et prennent des risques 
pour leur propre santé.

Deuxièmement, on constate que les femmes continuent 
à assumer une grande partie du travail domestique non 
rémunéré. Elles ont consacré encore plus de leur temps 
à ces tâches au cours de la crise du coronavirus car 
les enfants ne pouvaient pas aller à l’école. Certaines 
jeunes mères sont au bord d’un burn-out imputable aux 
soins qu’elles prennent en charge.

Troisièmement, force est de constater que les chiffres 
indiquent une flambée des violences intrafamiliales.

Les femmes ont également été plus souvent confron-
tées à une perte de revenus que les hommes. Une 
allocation de chômage temporaire n’a souvent pas suffi 
à joindre aisément les deux bouts.
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Vervolgens overloopt de spreekster nog enkele ver-
zoeken van het voorstel van resolutie.

Het verzoek om de hulplijnen 24 uur op 24 beschikbaar 
te maken blijft belangrijk voor de PVDA-PTB-fractie. De 
meeste bevraagde instanties zijn hier ook voorstander 
van. De spreekster hoorde dat deze maatregel in Wallonië 
reeds is ingevoerd, maar dat de medewerkers die buiten 
de daguren voor het onthaal zorgen, niet voldoende 
opgeleid zijn. De fractie van de spreekster vraagt dus 
dat er ook voldoende geïnvesteerd wordt in de opleiding 
van deze hulpverleners.

Ook het verzoek om meer noodopvangplaatsen wordt 
gesteund door de vrouwenorganisaties. Zo stipt de 
Vrouwenraad aan dat er niet alleen te weinig opvang-
plaatsen zijn, maar dat die opvang vooral te duur is. De 
opvang voor een volwassene kost 27 euro per dag, voor 
een kind 16 euro per dag. Tijdens de coronacrisis zou 
de opvang gratis moeten zijn voor vrouwen.

Met betrekking tot het coronaverlof voor ouders, geeft 
de spreekster aan dat er nog een aantal aanvullingen 
nodig zijn. Het coronaverlof moet een recht zijn, en 
ouders moeten er dus gemakkelijk toegang toe krijgen. 
Mensen in precaire werksituaties zijn soms bang om 
dit verlof aan te vragen bij hun werkgever, terwijl zij er 
recht op hebben.

Bovendien geven verschillende organisaties aan dat 
alleenstaande moeders moeilijk een beroep kunnen doen 
op het coronaverlof, omdat de uitkering te laag is. De 
fractie van de spreekster vraagt dan ook dat men zich 
baseert op het systeem van het ziekteverlof, waarbij men 
de eerste dagen 100 % van zijn loon ontvangt. Dit zal 
ook in de komende maanden nodig zijn, want er zullen 
waarschijnlijk nog momenten komen waarbij kinderen 
thuis zullen moeten blijven van school.

Mevrouw Kathleen Depoorter (N-VA) begrijpt niet dat 
de indieners blijven vasthouden aan een voorstel van 
resolutie dat duidelijk de bevoegdheden van de commis-
sie overschrijdt. Ze denkt dat het nuttiger is om binnen 

de eigen commissie zeer gericht te werk te gaan. Het 
Parlement moet zeker opkomen voor vrouwen, maar 
moet dat op een doordachte en realistische manier doen.

De spreekster vindt het ook opmerkelijk dat de fractie 
van mevrouw Vindevoghel het voorstel rond seksueel 
misbruik in ontwikkelingssamenwerking van de N-VA-
fractie niet heeft gesteund.

Ensuite, l’intervenante passe encore en revue quelques 
demandes de la proposition de résolution.

Le groupe PVDA-PTB estime que la demande appelant 
à ce que les lignes d’écoute soient accessibles 24 heures 
sur 24 reste importante. La plupart des instances inter-
rogées y sont également favorables. L’intervenante a 
appris que cette mesure est déjà en vigueur en Wallonie, 
mais que les collaborateurs qui assurent l’accueil de 
nuit ne sont pas suffisamment formés. Le groupe de 
l’intervenante demande dès lors que les investissements 
dans la formation de ces intervenants soient suffisants.

La demande appelant à augmenter le nombre de 
places d’accueil d’urgence est également soutenue 
par les organisations de femmes. Le Vrouwenraad 
souligne ainsi que non seulement le nombre de places 
d’accueil d’urgence est insuffisant, mais également que 
cet accueil est surtout trop cher. L’accueil d’une adulte 
coûte 27 euros par jour et celui d’un enfant 16 euros par 
jour. Cet accueil devrait être gratuit pour les femmes 
pendant la crise du coronavirus.

S’agissant du congé parental corona, l’intervenante 
indique qu’une série d’ajouts est encore nécessaire. Ce 
congé doit être un droit et il doit dès lors être facilement 
accessible pour les parents. Les personnes ayant un 
emploi précaire ont parfois peur de demander ce congé 
à leur employeur, alors qu’elles y ont droit.

En outre, différentes organisations signalent que les 
mères seules peuvent difficilement recourir au congé 
corona car l’allocation est trop basse. Le groupe de 
l’intervenante demande dès lors de se baser sur le 
système du congé de maladie dans le cadre duquel 
le travailleur reçoit 100 % de son salaire au cours des 
premiers jours. Ce sera également nécessaire durant les 
prochains mois car il y aura encore probablement des 
périodes au cours desquelles les enfants ne pourront 
pas aller à l’école et devront donc rester à la maison.

Mme Kathleen Depoorter (N-VA) ne comprend pas 
que les auteurs continuent à se cramponner à une 
proposition de résolution qui dépasse clairement les 
compétences de la commission. Elle estime qu’il est 

plus utile de travailler de façon très ciblée au sein de 
sa propre commission. Le parlement doit certainement 
défendre la cause des femmes, mais doit procéder de 
manière réfléchie et réaliste.

L’intervenante estime qu’il est curieux que le groupe 
de Mme Vindevoghel n’ait pas soutenu la proposition de 
la N-VA concernant les abus sexuels dans la coopération 
au développement.
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De nota van de juridische dienst stelt bovendien zeer 
duidelijk dat de deelstaten moeten worden betrokken.

Mevrouw Sarah Schlitz (Ecolo-Groen) herhaalt dat zij 
de doelstellingen van het voorstel van resolutie steunt. 
De punten die naar voren worden geschoven zijn echter 
zo belangrijk, dat ze het verdienen elk apart en grondig 
te worden behandeld. Ze moeten in meer concrete 
voorstellen worden gegoten. De punten die betrekking 
hebben op geweld tegen vrouwen kunnen best worden 
behandeld in het Adviescomité voor de Maatschappelijke 
Emancipatie.

Enkele belangrijke voorstellen die in de adviezen wer-
den gedaan, zijn niet terug te vinden in de amendementen 
van de PVDA-PTB-fractie. Zo vindt de spreekster niets 
terug over straatintimidatie, over “menstruatiearmoede” of 
over de specifieke situatie van vrouwen in de prostitutie.

Volgens de spreekster is het wenselijk dat de tekst 
wordt herwerkt of dat de verschillende voorstellen op-
nieuw worden ingediend, in een andere vorm.

Mevrouw Eliane Tillieux (PS) benadrukt dat haar fractie 
het nog steeds zeer belangrijk vindt om vrouwenrechten 
te verdedigen.

Van de ontvangen adviezen haalt zij het verslag van 
het Instituut voor de Gelijkheid van Vrouwen en Mannen 
aan, dat zeer uitgebreid is en een overzicht geeft van 
allerlei moeilijkheden die vrouwen harder treffen tijdens 
de coronacrisis. Het Instituut heeft het onder andere 
over armoede, mobiliteit, en andere thema’s die buiten 
de bevoegdheid van de commissie voor Gezondheid 
en Gelijke Kansen vallen.

Net als tijdens de vorige bespreking van het voorstel 
van resolutie, is de spreekster van mening dat de tekst 
zeer uitgebreid is en het niet duidelijk is hoe men op deze 
manier concrete resultaten zal kunnen bereiken. Voor 
haar is het belangrijk dat een degelijke methodologie 
wordt gevolgd.

Vervolgens overloopt de spreekster enkele punten die 
thuishoren in andere commissies, of die reeds verwor-
ven zijn. Ze is het ermee eens dat de regeling rond het 
coronaverlof nog kan worden verbeterd. Die discussie 
hoort echter thuis in de commissie Sociale Zaken.

De spreekster vindt het ook belangrijk dat de thema’s 
van de straatintimidatie, de “menstruatiearmoede” en 
van vrouwen in de prostitutie niet worden vergeten. Het 
advies van de ABVV-FGTB vroeg ook om rekening te 
houden met eenoudergezinnen.

La note du Service juridique indique en outre très clai-
rement que les entités fédérées doivent être associées.

Mme Sarah Schlitz (Ecolo-Groen) répète qu’elle 
souscrit aux objectifs de la proposition de résolution 
mais indique que les arguments avancés sont tellement 
importants qu’ils méritent d’être examinés séparément et 
de manière approfondie. Ils doivent faire l’objet de pro-
positions plus concrètes. Les points relatifs à la violence 
contre les femmes devraient idéalement être examinés 
par le comité d’avis pour l’Émancipation sociale.

Certaines propositions importantes formulées dans 
les avis ne sont pas reproduites dans les amendements 
du groupe PVDA-PTB. L’intervenante n’y trouve, par 
exemple, aucune disposition sur le harcèlement en 
rue, sur la “précarité menstruelle”, ou sur la situation 
spécifique des femmes dans la prostitution.

Selon l’intervenante, il serait opportun de reformuler 
le texte à l’examen ou de redéposer les différentes 
propositions sous une autre forme.

Mme Eliane Tillieux (PS) souligne que, pour son 
groupe, la défense des droits des femmes demeure une 
préoccupation majeure.

Elle cite, parmi les avis reçus, le rapport très complet 
de l’Institut pour l’égalité des femmes et des hommes, 
qui donne une vue d’ensemble de diverses difficultés 
qui frappent plus durement les femmes durant la crise 
du coronavirus. L’Institut évoque notamment la pauvreté, 
la mobilité et d’autres problématiques qui ne relèvent 
pas de la compétence de la commission de la Santé et 
de l’Égalité des chances.

Comme au cours de la discussion précédente de la 
proposition de résolution, l’intervenante estime que la 
portée du texte est très vaste et n’aperçoit pas claire-
ment comment des résultats concrets pourraient être 
obtenus par ce bais. Elle estime qu’il convient de suivre 
une méthodologie solide.

L’intervenante passe ensuite en revue quelques points 
qui relèvent des attributions d’autres commissions ou 
qui sont déjà acquis. Elle estime, elle aussi, que la 
réglementation relative au congé corona est perfectible. 
Cette discussion devrait toutefois être menée au sein 
de la commission des Affaires sociales.

Selon l’intervenante, il importe également de ne pas 
oublier les questions du harcèlement en rue, de la “pré-
carité menstruelle” et des femmes dans la prostitution. 
L’avis de la FGTB-ABVV demandait également que les 
familles monoparentales soient prises en compte.
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Mevrouw Dominiek Sneppe (VB) vindt het voorstel 
van resolutie een samenraapsel van theorieën en stu-
dies. Er worden onderzoeksresultaten vermeld, zonder 
verwijzing naar de onderzoeken zelf.

Het lijkt de spreekster alsof de indieners het hele 
PVDA-programma in een voorstel van resolutie heb-
ben willen omzetten. Vrouwen in zeer precaire situaties 
worden er echter niet mee geholpen.

Mevrouw Nathalie Gilson (MR) merkt op dat, en-
kele maanden na het einde van de lockdown, de impact 
op de toestand van de vrouwenrechten duidelijk merk-
baar is. De verzoeken in het voorstel van resolutie zijn 
dan ook lovenswaardig, maar worden niet op de juiste 
plaats besproken. Voor sommige vragen, zoals met 
betrekking tot de hulplijnen, is de federale overheid niet 
bevoegd, terwijl sommige thema’s dan weer in andere 
commissies moeten worden besproken. De verzoeken 
rond arbeidsrecht moeten bijvoorbeeld in de commissie 
Sociale Zaken worden behandeld.

Om het intrafamiliaal geweld te bestrijden, werden er 
reeds maatregelen genomen. Op federaal niveau werd 
een Interministeriële Conferentie opgericht. Op het niveau 
van de deelstaten werden er communicatiecampagnes 
opgezet, waarin een noodnummer werd meegedeeld. Dit 
soort initiatieven moeten weliswaar worden geëvalueerd 
en waar nodig bijgesteld.

In het algemeen hoopt de spreekster dat het thema 
van de vrouwenrechten regelmatig besproken kan blij-
ven worden in de commissie voor de Gezondheid en 
Gelijke Kansen en dat de deelstaten deze strijd ook ten 
volle blijven aangaan, binnen hun eigen bevoegdheden. 
Op die manier kan er op een efficiënte manier worden 
gestreden voor de rechten van vrouwen. Het voorstel 
van resolutie ter bespreking wekt volgens de spreekster 
echter de indruk dat de PVDA-PTB-fractie het monopolie 
zou hebben op de strijd voor vrouwenrechten, wat niet 
de bedoeling kan zijn.

Mevrouw Els Van Hoof (CD&V) sluit zich aan bij de 
meeste opmerkingen van haar collega’s. Voor haar hoort 
het voorstel van resolutie thuis in het Adviescomité voor 
de Maatschappelijke Emancipatie, dat transversaal te 
werk gaat. Het voorstel van resolutie doorkruist het werk 
dat in dat Comité, maar ook in de commissie Sociale 
Zaken, wordt gedaan.

De spreekster is er wel van overtuigd dat er moet 
worden gewerkt rond de impact van de crisis op de 
situatie van vrouwen. Het IGVM stelt in zijn advies dat 
daarvoor een evaluatie van de effecten op middellange 

Mme Dominiek Sneppe (VB) estime que la proposi-
tion de résolution n’est qu’un agglomérat de théories et 
d’études. Elle mentionne des résultats de recherches 
sans renvoyer aux études elles-mêmes.

L’intervenante a l’impression que les auteurs ont voulu 
transposer l’ensemble du programme du PTB dans une 
proposition de résolution. Le texte ne sera cependant 
d’aucune utilité pour les femmes en situation très précaire.

Mme Nathalie Gilson (MR) constate que, quelques mois 
après la fin du confinement, son impact sur la situation 
des droits des femmes est clairement perceptible. Les 
demandes formulées dans la proposition de résolu-
tion sont donc louables, mais elles ne sont pas exami-
nées dans le bon contexte. Pour certaines questions, 
concernant par exemple les lignes d’assistance, le 
gouvernement fédéral n’est pas compétent, tandis que 
certaines problématiques doivent être évoquées dans 
d’autres commissions. Les demandes relatives au droit 
du travail, par exemple, devraient être examinées par la 
commission des Affaires sociales.

Certaines mesures ont déjà été prises pour lutter 
contre la violence intrafamiliale. Une Conférence inter-
ministérielle a été mise en place au niveau fédéral et des 
campagnes de communication ont été organisées au 
niveau des entités fédérées pour promouvoir un numéro 
d’urgence. Il est cependant vrai que les initiatives de 
ce type doivent être évaluées et, au besoin, ajustées.

De manière générale, l’intervenante espère que la 
question des droits des femmes pourra continuer à être 
régulièrement débattue au sein de la commission de 
la Santé et de l’Égalité des chances et que les entités 
fédérées continueront à s’engager pleinement dans ce 
combat, dans les limites de leurs propres compétences. 
Les droits des femmes pourront ainsi être défendus 
efficacement. Selon l’intervenante, la proposition de 
résolution à l’examen donne toutefois l’impression que 
le groupe PVDA-PTB a le monopole de la lutte pour 
les droits des femmes, ce qui ne saurait être l’intention 
poursuivie.

Mme Els Van Hoof (CD&V) souscrit à la plupart des 
observations de ses collègues. Selon elle, la proposition 
de résolution relève du Comité d’avis pour l’Émancipa-
tion sociale, qui travaille de manière transversale. La 
proposition de résolution contrarie le travail effectué non 
seulement au sein de ce comité, mais aussi au sein de 
la commission des Affaires sociales.

L’intervenante est toutefois convaincue de la néces-
sité de travailler sur l’impact de la crise sur la situation 
des femmes. Dans son avis, l’IEFH recommande, à cet 
égard, de procéder au préalable à l’évaluation des effets 
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en lange termijn van de crisis op de situatie van vrouwen 
en mannen moet worden uitgevoerd. Daarbij moet ook 
de impact van de economische crisis worden gemeten, 
en moet er worden nagegaan of er sprake is van discri-
minatie van vrouwen bij het nemen van economische 
maatregelen. Het voorstel van resolutie komt dus niet 
op het juiste moment en wordt niet op de juiste plaats 
behandeld.

De heer Robby De Caluwé (Open Vld) geeft aan 
dat de ontvangen adviezen zijn standpunt niet heb-
ben gewijzigd. Hij blijft het voorstel van resolutie een 
onsamenhangend geheel van dure en betuttelende 
maatregelen vinden. Van heel wat maatregelen is de 
effectiviteit niet aangetoond.

De spreker herhaalt ook dat hij het niet eens is met 
het verzoek om een investering in een “kwalitatief hoog-
staande en toegankelijke openbare dienstverlening”. 
Het kan niet de bedoeling zijn om het overheidsbeslag 
zwaarder te maken.

Ten slotte merkt de spreker nog op dat verschillende 
verzoeken onder de bevoegdheid van de deelgebieden 
vallen, zoals ook is gebleken uit een aantal adviezen.

Mevrouw Karin Jiroflée (sp.a) benadrukt dat haar 
fractie het onderwerp van het voorstel van resolutie 
zeer belangrijk vindt en ervan overtuigd is dat tijdens 
de coronacrisis bepaalde rechten van vrouwen onder 
druk zijn komen te staan. Zij denkt echter niet dat het 
voorstel van resolutie een echt antwoord biedt op de 
problematiek.

Bovendien werden reeds enkele verzoeken, die nodig 
waren om vrouwen te beschermen in de meest acute 
crisissituaties in het kader van COVID-19, reeds aan de 
regering gericht door middel van twee resoluties. In het 
ter bespreking voorliggende voorstel van resolutie worden 
een aantal zaken samengevoegd die niet samen horen. 
Voor de spreekster is de besproken materie te belangrijk 
om ze zomaar samen te brengen in een warrige tekst.

Het werk rond intrafamiliaal geweld, ten slotte, kan 
beter worden verdergezet in het Adviescomité voor de 

Maatschappelijke Emancipatie. Daar kan het advies van 
het Instituut voor de Gelijkheid van Vrouwen en Mannen 
ook verder worden bestudeerd.

Mevrouw Maria Vindevoghel (PVDA-PTB), hoofdin-
dienster van het voorstel van resolutie, merkt op dat haar 
fractie een amendement heeft ingediend om te verdui-
delijken dat de verzoeken in overleg met de deelstaten 
worden gedaan. Er zijn ook amendementen ingediend 

de la crise sur la situation des femmes et des hommes 
à moyen terme et à long terme. Il s’agira également de 
mesurer l’impact de la crise économique et de vérifier 
si les mesures économiques prises induisent une dis-
crimination à l’égard des femmes. En d’autres termes, 
la proposition de résolution n’arrive pas au bon moment 
et n’est pas examinée au bon endroit.

M. Robby De Caluwé (Open Vld) indique que les 
avis reçus n’ont pas altéré sa position. Il maintient que 
la proposition de résolution prévoit un ensemble inco-
hérent de mesures coûteuses et paternalistes. De plus, 
l’efficacité de bon nombre de ces mesures n’a pas été 
démontrée.

L’intervenant répète également qu’il ne souscrit pas 

à la demande d’investir dans un “service public de qua-
lité et accessible à tous”. Il est en effet inenvisageable 
d’encore alourdir la charge des prélèvements publics.

Enfin, M. De Caluwé souligne que, comme l’indiquent 
également certains avis, plusieurs demandes relèvent 
des compétences des entités fédérées.

Mme Karin Jiroflée (sp.a) souligne que son groupe 
estime que le sujet visé par la proposition de résolu-
tion est très important et que la crise du coronavirus a 
certainement compromis certains droits des femmes. 
L’intervenante estime toutefois que la proposition de 
résolution n’apporte pas vraiment de réponse à ce 
problème.

Par ailleurs, plusieurs demandes nécessaires pour 
protéger les femmes dans les situations de crise les 
plus aiguës, dans le cadre de l’épidémie de COVID-19, 
ont déjà été adressées au gouvernement au travers de 
deux résolutions. La proposition de résolution à l’examen 
mélange en outre plusieurs questions qu’il convient de 
distinguer. Selon l’intervenante, les matières évoquées 
sont trop importantes pour être simplement réunies dans 
un texte confus.

Enfin, Mme Jiroflée souligne qu’il serait préférable de 
poursuivre le travail sur le thème de la violence intrafami-

liale dans le cadre du Comité d’avis pour l’Émancipation 
sociale, où l’avis de l’Institut pour l’égalité des femmes 
et des hommes pourra également être examiné plus 
en profondeur.

Mme Maria Vindevoghel (PVDA-PTB), auteure prin-
cipale de la proposition de résolution, souligne que son 
groupe a présenté un amendement tendant à préciser 
que les demandes sont adressées au gouvernement 
fédéral, le cas échéant en concertation avec les entités 
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om verzoeken die inmiddels overbodig zijn geworden 
te schrappen.

De spreekster begrijpt de kritiek niet dat het voorstel 
van resolutie een samenraapsel zou zijn. De bedoeling 
van het voorstel van resolutie is net om een overzicht 
te hebben van alle problemen die zich voordoen op 
het vlak van vrouwenrechten, om de problemen later 
te behandelen in de verschillende bevoegde commis-
sies. Het is de taak van de commissie bevoegd voor 
Gelijke Kansen om de problematiek in zijn geheel te 
bestuderen. De burger vraagt om oplossingen en heeft 
daarbij geen boodschap aan de verschillende vakjes 
waarin de problemen zouden thuishoren. De fractie 
van de spreker wenste te vertrekken vanuit de realiteit 
van vrouwen, wat in het parlement nog veel te weinig 
wordt gedaan. Het was daarom ook een bewuste keuze 
van de fractie om socio-economische aspecten in het 
voorstel op te nemen.

De commissieleden zijn bijna unaniem negatief over het 
voorstel van resolutie, terwijl de verschillende instanties 
in hun adviezen net aangaven dat zij voorstander zijn 
van het voorstel van resolutie.

Zo vragen alle organisaties bijvoorbeeld om een grotere 
beschikbaarheid van de hulplijnen. De contactpunten in 
de apotheken bieden geen volledige oplossing, want zij 
zijn niet 24 uur op 24 open. Ook het verzoek rond het 
ouderschapsverlof gaat verder dan wat er tot nu toe in 
het parlement is goedgekeurd. De indieners van het 
voorstel van resolutie kunnen er dus niet van worden 
beschuldigd dat ze geen concrete voorstellen doen.

IV. — BESPREKING VAN DE CONSIDERANSEN 
EN VAN HET VERZOEKEND GEDEELTE EN 

STEMMINGEN

Consideransen A tot E

Over deze consideransen worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De consideransen worden achtereenvolgens aan-
genomen met 10 tegen 3 stemmen en 4 onthoudingen.

Considerans F

Over deze considerans worden geen opmerkingen 
gemaakt.

fédérées. Des amendements tendant à supprimer les 
demandes devenues superflues ont également été 
déposés.

L’intervenante ne comprend pas les critiques selon 
lesquelles la proposition de résolution serait un agrégat. 
L’objectif de la proposition de résolution à l’examen est 
précisément de fournir un relevé de tous les problèmes 
qui se posent à l’égard des droits des femmes en vue 
de leur traitement ultérieur au sein des différentes com-
missions compétentes. Il appartient à la commission 
chargée de l’Égalité des chances d’examiner la problé-
matique dans son ensemble. Les citoyens demandent 
des solutions et ne se soucient pas du compartimentage 
selon lequel les problèmes devraient être traités. Le 
groupe de l’intervenante a voulu se fonder sur la réalité 
des femmes, ce qui se fait encore beaucoup trop peu 
au Parlement. Son groupe a donc délibérément choisi 
d’inclure des questions socio-économiques dans le 
texte de la proposition.

Les membres de la commission sont presque unani-
mement négatifs à l’égard de la proposition de résolution 
alors que les différentes instances consultées indiquent 
précisément, dans leurs avis respectifs, qu’elles y sont 
favorables.

Par exemple, toutes les organisations réclament une 
plus grande disponibilité des lignes d’écoute. Les points 
de contact dans les pharmacies ne constituent pas une 
solution complète car ils ne sont pas ouverts 24 heures 
sur 24. Par ailleurs, la demande relative au congé parental 
va au-delà de ce qui a été approuvé jusqu’à présent au 
Parlement. Les auteurs de la proposition ne peuvent 
donc pas être accusés de ne pas faire de propositions 

concrètes.

IV. — DISCUSSION DES CONSIDÉRANTS ET 
DU DISPOSITIF ET 

VOTES

Considérants A à E

Ces considérants ne donnent lieu à aucune observation.

Ils sont successivement adoptés par 10 voix 
contre 3 et 4 abstentions.

Considérant F

Ce considérant ne donne lieu à aucune observation.
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De considerans wordt aangenomen met 8 te-
gen 5 stemmen en 4 onthoudingen.

Consideransen G tot N

Over deze consideransen worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De consideransen worden achtereenvolgens aan-
genomen met 10 tegen 3 stemmen en 4 onthoudingen.

Considerans O

Over deze considerans worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De considerans wordt aangenomen met 8 te-
gen 5 stemmen en 4 onthoudingen.

Considerans P

Over deze considerans worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De considerans wordt aangenomen met 10 te-
gen 3 stemmen en 4 onthoudingen.

Considerans Q

Mevrouw Sarah Schlitz (Ecolo-Groen) is van mening 
dat deze considerans inmiddels overbodig is geworden.

Mevrouw Dominiek Sneppe (VB) is dezelfde mening 
toegedaan. Haar fractie zal zich om die reden onthouden.

De considerans wordt aangenomen met 5 te-
gen 3 stemmen en 9 onthoudingen.

Consideransen R tot T

Over deze consideransen worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De consideransen worden achtereenvolgens aan-
genomen met 10 tegen 3 stemmen en 4 onthoudingen.

Il est adopté par 8 voix contre 5 et 4 abstentions.

Considérants G à N

Ces considérants ne donnent lieu à aucune observation.

Ils sont successivement adoptés par 10 voix 
contre 3 et 4 abstentions.

Considérant O

Ce considérant ne donne lieu à aucune observation.

Il est adopté par 8 voix contre 5 et 4 abstentions.

Considérant P

Ce considérant ne donne lieu à aucune observation.

Il est adopté par 10 voix contre 3 et 4 abstentions.

Considérant Q

Mme Sarah Schlitz (Ecolo-Groen) estime que ce 
considérant est devenu superflu.

Mme Dominiek Sneppe (VB) partage cet avis. En 
conséquence, son groupe s’abstiendra.

Le considérant est adopté par 5 voix contre 3 
et 9 abstentions.

Considérants R à T

Ces considérants ne donnent lieu à aucune observation.

Ils sont successivement adoptés par 10 voix contre 
3 et 4 abstentions.



191241/005DOC 55

C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2019 2020 K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Verzoekend gedeelte

Voorafgaande formulering

Mevrouw Maria Vindevoghel (PVDA-PTB) dient amen-
dement nr. 4 (DOC 55 1241/004) in, dat ertoe strekt de 

voorafgaande formulering in overeenstemming te brengen 
met het advies van de juridische dienst van de Kamer.

Het amendement wordt aangenomen met 10 te-
gen 3 stemmen en 4 onthoudingen.

Verzoek 1

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

Het verzoek wordt aangenomen met 7 tegen 4 stem-
men en 6 onthoudingen.

Verzoek 2

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

Het verzoek wordt verworpen met 4 tegen 4 stemmen 
en 9 onthoudingen.

Verzoek 3

Mevrouw Sofie Merckx (PVDA-PTB) dient amen-
dement nr. 1 (DOC 55 1241/002) in, dat ertoe strekt 
het verzoek te schrappen. Door de goedkeuring van 

resolutie nr. 1197 met betrekking tot het waarschuwings-

systeem in de apotheken, wordt dit verzoek overbodig.

Amendement nr. 1 wordt aangenomen met 10 tegen 
3 stemmen en 4 onthoudingen.

Bijgevolg wordt verzoek 3 geschrapt.

Verzoek 4

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

Het verzoek wordt aangenomen met 6 tegen 4 stem-
men en 7 onthoudingen.

Verzoek 5

Mevrouw Sofie Merckx (PVDA-PTB) dient amen-
dement nr. 3 (DOC 55 1241/003) in, dat ertoe strekt 
het verzoek te schrappen. Door de goedkeuring van 

Dispositif

Phrase liminaire

Mme Maria Vindevoghel (PVDA-PTB) présente l’amen-
dement n° 4 (DOC 55 1241/004) tendant à mettre la 

phrase liminaire en conformité avec l’avis du service 
juridique de la Chambre.

L’amendement est adopté par 10 voix contre 3 
et 4 abstentions.

Demande 1

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.

Elle est adoptée par 7 voix contre 4 et 6 abstentions.

Demande 2

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.

Elle est rejetée par 4 voix contre 4 et 9 abstentions.

Demande 3

Mme Sofie Merckx (PVDA-PTB) présente l’amen-
dement n° 1 (DOC 55 1241/002) tendant à supprimer 
la demande. En raison de l’adoption de la résolution 

n° 1197 relative au dispositif d’alerte dans les officines 

pharmaceutiques, cette demande est devenue superflue.

L’amendement n° 1 est adopté par 10 voix contre 3 
et 4 abstentions.

La demande 3 est dès lors supprimée.

Demande 4

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.

La demande est adoptée par 6 voix contre 4 
et 7 abstentions.

Demande 5

Mme Sofie Merckx (PVDA-PTB) présente l’amen-
dement n° 3 (DOC 55 1241/003) tendant à supprimer 
la demande. En raison de l’adoption de la proposition 
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wetsvoorstel nr. 1231 met betrekking tot de voorbeval-
lingsrust en nabevallingsrust, wordt dit verzoek overbodig.

Amendement nr. 3 wordt aangenomen met 11 te-
gen 3 stemmen en 3 onthoudingen.

Bijgevolg wordt verzoek 5 geschrapt.

Verzoek 6

Mevrouw Sofie Merckx (PVDA-PTB) dient amende-
ment nr. 2 (DOC 55 1241/002) in, dat ertoe strekt het 
verzoek te schrappen. Het verzoek 6 is identiek aan 
verzoek 7.

Mevrouw Eliane Tillieux (PS) en mevrouw Sarah 
Schlitz (Ecolo-Groen) stellen vast dat de aanbevelingen 
die in de adviezen en door verschillende commissieleden 
werden gedaan, niet omgezet zijn in amendementen. 
Aangezien de tekst van het voorstel niet werd herwerkt, 
kunnen zij het voorstel niet steunen.

Amendement nr. 2 wordt aangenomen met 11 te-
gen 3 stemmen en 3 onthoudingen.

Bijgevolg wordt verzoek 6 geschrapt.

Verzoek 7

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

Het verzoek wordt verworpen met 5 tegen 5 stemmen 
en 7 onthoudingen.

Verzoek 8

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

Het verzoek wordt verworpen met 4 tegen 4 stemmen 
en 9 onthoudingen.

Verzoek 9

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

Het verzoek wordt verworpen met 4 tegen één stem-
men en 9 onthoudingen.

Verzoek 10

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

de loi n° 1231 relative aux repos prénatal et postnatal, 
cette demande est devenue superflue.

L’amendement n° 3 est adopté par 11 voix contre 3 
et 3 abstentions.

La demande 5 est dès lors supprimée.

Demande 6

Mme Sofie Merckx (PVDA-PTB) présente l’amende-
ment n° 2 (DOC 55 1241/002) tendant à supprimer la 
demande. La demande 6 est identique à la demande 7.

Mme Eliane Tillieux (PS) et Mme Sarah Schlitz (Ecolo-
Groen) constatent que les recommandations formulées 
dans les avis et par différents membres de la commission 
n’ont pas été traduites en amendements. Vu que le texte 
de la proposition n’a pas été retravaillé, elles ne peuvent 
soutenir la proposition.

L’amendement n° 2 est adopté par 11 voix contre 3 
et 3 abstentions.

La demande 6 est dès lors supprimée.

Demande 7

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.

La demande est rejetée par 5 voix contre 5 
et 7 abstentions.

Demande 8

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.

La demande est rejetée par 4 voix contre 4 
et 9 abstentions.

Demande 9

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.

La demande est rejetée par 4 voix contre une 
et 9 abstentions.

Demande 10

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.
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Het verzoek wordt verworpen met 4 tegen 4 stemmen 
en 9 onthoudingen.

Verzoek 11

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

Het verzoek wordt verworpen met 2 tegen 4 stemmen 
en 11 onthoudingen.

Verzoek 12

Over dit verzoek worden geen opmerkingen gemaakt.

Het verzoek wordt aangenomen met 7 tegen 3 stem-
men en 7 onthoudingen.

*
*     *

Het gehele, aldus gewijzigde, voorstel van reso-
lutie wordt verworpen met 7 tegen één stemmen 
en 9 onthoudingen.

Het resultaat van de naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

PVDA-PTB: Thierry Warmoes.

Hebben tegengestemd:

N-VA: Kathleen Depoorter, Frieda Gijbels, 

Yoleen Van Camp;

MR: Magali Dock, Benoît Piedboeuf;

CD&V: Els Van Hoof;

Open Vld: Robby De Caluwé.

La demande est rejetée par 4 voix contre 4 
et 9 abstentions.

Demande 11

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.

Elle est rejetée par 2 voix contre 4 et 11 abstentions.

Demande 12

Cette demande ne donne lieu à aucune observation.

Elle est adoptée par 7 voix contre 3 et 7 abstentions.

*
*     *

L’ensemble de la proposition de résolution, ainsi modi-
fiée, est rejeté par 7 voix contre une et 9 abstentions.

Résultat du vote nominatif:

À voté pour:

PVDA-PTB: Thierry Warmoes.

Ont voté contre:

N-VA: Kathleen Depoor ter, Frieda Gijbels, 

Yoleen Van Camp;

MR: Magali Dock, Benoît Piedboeuf;

CD&V: Els Van Hoof;

Open Vld: Robby De Caluwé.
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Hebben zich onthouden:

Ecolo-Groen: Barbara Creemers, Sarah Schlitz, 
Laurence Hennuy;

PS: Patrick Prévot, Hervé Rigot, Eliane Tillieux;

VB: Steven Creyelman, Dominiek Sneppe;

sp.a: Karin Jiroflée.

De rapporteur, De voorzitter,

Laurence HENNUY Thierry WARMOES

Se sont abstenus:

Ecolo-Groen: Barbara Creemers, Sarah Schlitz, 
Laurence Hennuy;

PS: Patrick Prévot, Hervé Rigot, Eliane Tillieux;

VB: Steven Creyelman, Dominiek Sneppe;

sp.a: Karin Jiroflée.

Le rapporteur, Le président,

Laurence HENNUY Thierry WARMOES
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